

Libros:

"El judío en Costa Rica"

Jorge Enrique Romero Pérez

Los estudios sobre minorías en Costa Rica son sumamente escasos, lo cual es lamentable. En este contexto de poca bibliografía sobre grupos sociales minoritarios (cuantitativamente), la editorial de la Universidad Estatal a Distancia (UNED) acaba de publicar un libro sobre el judío en nuestro país. Los autores son Jacobo Schifter Sikora, Lowell Gudmundson y Mario Solera Castro. Es, pues, una obra colegiada.

Se trata de una investigación llevada a cabo por los auspicios de la Universidad Nacional y del Instituto de Estudios Latinoamericanos, el cual tiene por aspecto relevante el hecho de que, a pesar de que el paso de este trabajo recae sobre un miembro de la minoría que se analiza, ello no basta para que el desarrollo, nivel, naturaleza y consecuencia de esta monografía tengan una dimensión sugestiva.

La monografía presenta estos estudios: a) la migración judía a Polonia y Costa Rica (a cargo de Schifter), características socio-económicas, religiosas y culturales del inmigrante judío a Costa Rica y algunos relatos de sus experiencias (Schifter), aspectos sociales, políticos y económicos del antisemitismo en nuestra nación (1900-1960) (Lowell), el mundo judío en nuestra colectividad (1900-1960) (Schifter-Solera).

A pesar de que el punto de vista es del sector judío, lo cual hace al libro llamativo (al darnos esa perspectiva), el tema de cada

capítulo se realiza cuidadosamente, cumpliendo los requisitos básicos de una investigación histórica y específicamente étnica.

El mundo de los estereotipos, prejuicios, creencias, actitudes y demás elementos integrantes de los marcos de referencia emotiva, intelectuales y existenciales, explica mucho de la conducta del ser humano. Por ello, en este cuadro de lo dialéctico "racional-irracional", los prejuicios (etcétera) con respecto a los judíos (que tiene la comunidad no judía afincada en territorio costarricense), es de suyo interesante. En este campo no existe una obra sobre esos marcos mentales y afectivos que tienda a poner explícitamente cuáles son los prejuicios y estereotipos acerca de los judíos. Se comprueba cotidianamente que existe una actitud negativa respecto a este grupo minoritario, como ocurre con relación a la población negra. Pero, no se ha estudiado a fondo y de modo consistente. Tampoco este libro va en esta dirección que se podría denominar la ideología y los valores de la comunidad no judía de cara a los judíos. Esta tarea de desenmascaramiento falta por hacerse. Como muchas otras en el terreno de la ideología y sus factores de legitimación, ocultamiento y justificación.

Precisamente, para comprender el fenómeno y la presencia del judío en la historia de Costa Rica es conveniente leer con detenimiento esta investigación. Otro investigador judío, Samuel Stone-Semurray (conocido por sus inte-

resantes estudios sobre la cafetocracia costarricense), ha planteado la hipótesis de que una porción de la explicación de por qué (en tiempos de la colonia) los incipientes ticos no asistían a la misa dominical y vivían alejados de la capilla o iglesia católica, reside en que buena parte de los pequeños núcleos de esos pobladores era de judíos convertidos al catolicismo (con el fin de evitar la muerte), pero que en sus hogares cultivaban

la religión de Moisés cf. Dinastía de los conquistadores. Hasta el momento, esa hipótesis no se ha podido comprobar, lo cual no significa que no sea procedente, ya que el análisis de la historia patria apenas se está haciendo.

El estudio de esta minoría judía es necesaria en esta nación, como en todas aquellas donde la participación de aquella se ha hecho sentir. De ahí la importancia de su publicación por la UNED.